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CompteCompteCompteCompte----rendu de la partie questions/réponsesrendu de la partie questions/réponsesrendu de la partie questions/réponsesrendu de la partie questions/réponses    
Chancellerie municipale HG/NR 
 

Points 7Points 7Points 7Points 7    et suivants selon ordre du jouret suivants selon ordre du jouret suivants selon ordre du jouret suivants selon ordre du jour    
 
7.1. Santé / Sécurité7.1. Santé / Sécurité7.1. Santé / Sécurité7.1. Santé / Sécurité    
 
Question de M. JeanQuestion de M. JeanQuestion de M. JeanQuestion de M. Jean----Claude Voumard, Les ReussillesClaude Voumard, Les ReussillesClaude Voumard, Les ReussillesClaude Voumard, Les Reussilles    ::::    
Les éoliennes sont-elles programmées pour s’arrêter en cas de mauvais temps et de vent 
défavorable ? 
 
Réponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de proRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de proRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de proRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetjetjetjet    : : : :     
Je ne suis pas entré dans trop de détails techniques dans le cadre de ma présentation partant du 
principe que l’ensemble des documents se trouvent sur le site internet de la commune (800 pages 
de textes et des cartes précises). Néanmoins je réponds en précisant que plusieurs éoliennes 
seront équipées de dispositifs différents, dont celui permettant de stopper les éoliennes en cas de 
bruit. Trois machines seront équipées de la sorte du côté des Places et du Chalet. 
 
Question de M. Philippe Zahno, modéQuestion de M. Philippe Zahno, modéQuestion de M. Philippe Zahno, modéQuestion de M. Philippe Zahno, modérateurrateurrateurrateur    : : : :     
Peut-on toutes les arrêter ? 
 
Réponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projet    : : : :     
Oui, chaque turbine peut être actionnée par rapport aux nuisances.  
 
Question de M. Guy de Wattewille, TramelanQuestion de M. Guy de Wattewille, TramelanQuestion de M. Guy de Wattewille, TramelanQuestion de M. Guy de Wattewille, Tramelan    : : : :     
Je suis médecin et suis étonné de la manière dont vous avez défini le « syndrome ». Le syndrome 
consiste en une multitude de réactions diverses en fonction de chaque individu. La sensibilité 
aux nuisances varie d’une personne à l’autre. Je vous renvoie par ailleurs à l’émission de la RTS 
36.9 qui s’est penchée sur la question du cholestérol et a montré que des professeurs ont été 
manipulés par l’industrie pharmaceutique.  
 
Réponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projet    : : : :     
Je n’ai pas la prétention d’avoir vos connaissances médicales. Les éléments présentés en terme 
de santé ressortent des études d’impact. Il y est notamment dit que la théorie du « syndrome 
éolien » développée par Mme Nina Pierpont n’est pas démontrée. 
 
Remarque de M. Martial Voumard, MontRemarque de M. Martial Voumard, MontRemarque de M. Martial Voumard, MontRemarque de M. Martial Voumard, Mont----TTTTramelanramelanramelanramelan    : : : :     
Dans la présentation, il a été évoqué la distance aux éoliennes qui se situent pour certaines à 
300 – 400 mètres des habitations. Je suis étonné que le projet tramelot ne tienne pas davantage 
compte des réflexions qui ont été rapportées dans la presse. Je cite Roger Nordmann, PS, 



défenseur de l’éolien, qui prône une distance de 800 à 1'000 mètres à respecter. Andreas 
Appenzeller, exploitant du parc de Saint-Brais, pense que 300 mètres entre une éolienne et une 
habitation, c’est trop court. Frédy Froidevaux, ancien maire de Saint-Brais, aujourd’hui à Suisse 
Eole, recommande des distances plus grandes. Je prie donc les instigateurs du parc de tenir 
compte de ces remarques. 
 
Question de Mme Valérie Hasler, TramelanQuestion de Mme Valérie Hasler, TramelanQuestion de Mme Valérie Hasler, TramelanQuestion de Mme Valérie Hasler, Tramelan    : : : :     
Je m’interroge sur la conséquence de la construction du parc sur la valeur des bâtiments sis 
dans son emprise. L’immobilier va-t-il subir une moins-value ? Quelles leçons avez-vous tirées 
des expériences régionales ? 
 
Réponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRéponse de M. Marcel Baerfuss, équipe de projet    : : : :     
Nous n’avons aucune expérience régionale ni nationale en la matière. La seule que nous ayons et 
qui est connue de nous c’est l’expérience en Belgique décrite par des notaires belges. Selon celle-
ci, les bâtiments perdent 30 % de leur valeur lorsque la construction d’un parc est projetée. Une 
remise à niveau se fait dès que le parc est réalisé. 
 
Question deQuestion deQuestion deQuestion de    M. Roland Schweizer, MontM. Roland Schweizer, MontM. Roland Schweizer, MontM. Roland Schweizer, Mont----TramelanTramelanTramelanTramelan    : : : :     
En France, en Espagne et en Belgique, des arrêts judiciaires ont condamné des exploitants à 
verser des indemnités à hauteur de 30 % de la valeur de bâtiments aux propriétaires touchés par 
la construction de parcs. Je me retourne donc vers sol-E Suisse qui gagnera CHF 9'000'000 sur 
le parc, soit CCHF 20'000'000.- sur 20 ans. 
 
Réponse de M. Philippe Zahno, modérateurRéponse de M. Philippe Zahno, modérateurRéponse de M. Philippe Zahno, modérateurRéponse de M. Philippe Zahno, modérateur    : : : :     
Une réponse sera donnée à M. Schweizer dans le cadre de la présentation de M. Buergi. 
 
Question de Mme Géraldine Ryser, TramelanQuestion de Mme Géraldine Ryser, TramelanQuestion de Mme Géraldine Ryser, TramelanQuestion de Mme Géraldine Ryser, Tramelan    : : : :     
J’aimerais revenir sur l’impact des machines sur les personnes. J’ose espérer que les 
représentants des communes concernées se sont approchés des habitants du Peuchapatte et 
qu’elles se sont souciées de leur santé et de leurs biens immobiliers. Certaines d’entre elles 
essaient de vendre leur bien depuis deux ans, en vain. Est-ce que la commune de Tramelan en 
l’occurrence s’intéresse à ce qui se passe chez les voisins dans la région ? 
 
Réponse de Mme Milly Bregnard, Maire de TramelanRéponse de Mme Milly Bregnard, Maire de TramelanRéponse de Mme Milly Bregnard, Maire de TramelanRéponse de Mme Milly Bregnard, Maire de Tramelan    : : : :     
Bien entendu que les autorités locales se préoccupent de la santé des habitants de la région. Je 
peux vous assurer que les gens habitant au pied de Juvent ne sont pas malades ! 
 
Réponse de M. Philippe Zahno, modérateurRéponse de M. Philippe Zahno, modérateurRéponse de M. Philippe Zahno, modérateurRéponse de M. Philippe Zahno, modérateur    : : : :     
J’ajoute à ce chapitre que le canton du Jura a commandé une étude d’impact sur la santé qui 
sera publiée prochainement. 
 
Question de M. Bruno Gyger, TramelanQuestion de M. Bruno Gyger, TramelanQuestion de M. Bruno Gyger, TramelanQuestion de M. Bruno Gyger, Tramelan    : : : :     
Je constate que les cartes mises à disposition sur le site de Tramelan respectent les normes en 
matière de bruit. Mais je relève toutefois que le bruit se juge aussi à l’aune de sa fréquence (par 
exemple le phénomène de bruit sourd) qui peut rendre les gens malades.  
 
Réponse de M. Réponse de M. Réponse de M. Réponse de M. Julien Galley, équipe de projetJulien Galley, équipe de projetJulien Galley, équipe de projetJulien Galley, équipe de projet    : : : :     
Le projet du parc s’appuie sur la législation fédérale (OPB : Ordonnance Protection du Bruit) en 
vigueur qui règlemente les immissions de puissance sonore (dBA) en zone d’habitation 
(bâtiments habités). Toutes les mesures ont été prises pour protéger l’humain en tenant compte 
des décibels (dBA) prescrit selon la sensibilité de la zone. 

 
 

7.2. Partenariats, conventions, redevances7.2. Partenariats, conventions, redevances7.2. Partenariats, conventions, redevances7.2. Partenariats, conventions, redevances    
 
Question de M. JeanQuestion de M. JeanQuestion de M. JeanQuestion de M. Jean----Philippe Meyer, Les Reussilles : Philippe Meyer, Les Reussilles : Philippe Meyer, Les Reussilles : Philippe Meyer, Les Reussilles :     
Je tiens à rectifier les chiffres qui ont été formulés afin de ne pas mal informer la population. Le 
parc éolien de Tramelan ne permettra de couvrir que le 0.055 % (ndle : 45/60'000 GWh= 0.075 %)  
de la consommation en Suisse. Pour se faire une idée de l’impact en terme de couverture 
énergétique, il faut tenir compte non pas seulement de la consommation du Jura bernois, mais 
de la consommation totale de la Suisse.  



 
Réponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projet    : : : :     
La politique énergétique (électrique) future est basée sur la production décentralisée 
d’électricité. Il est clair que le parc de Tramelan n’est pas grand-chose par rapport à la Suisse. 
Mais il faut comparer ce qui est comparable. La production d’une seule éolienne (4,5 GWh/a) 
équivaut à trois fois la production de la centrale solaire du Stade de Suisse à Berne, à deux fois 
la production d’une centrale biogaz agricole de taille moyenne et à la production d’une petite 
centrale hydraulique. On peut donc considérer qu’une seule éolienne produit beaucoup sur 
l’échelle de la production décentralisée. Il faut réaliser tout ce que l’on peut en matière 
technologique pour soutenir les énergies renouvelables.  
 
Remarque de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRemarque de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRemarque de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRemarque de M. Markus Gerber, Maire de Saicourt    : : : :     
Quels montants donnez-vous pour la Croix-Rouge Suisse ? Ou d’autres associations caritatives ? 
CHF 20.- ? CHF 100.- ? C’est rien ou presque rien. Mais ça aide déjà ailleurs dans le monde. Si on 
réfléchit comme ça, à savoir que CHF 20.- c’est rien, on ne soutient plus les associations de ce 
type. 
 
QuestionQuestionQuestionQuestion    de M. Yann Meyer, Les Reussilles : de M. Yann Meyer, Les Reussilles : de M. Yann Meyer, Les Reussilles : de M. Yann Meyer, Les Reussilles :     
Les instigateurs du projet ont-ils fait un bilan relatif à l’énergie grise, à savoir l’énergie 
dépensée pour construire et produire de l’énergie ? 
 
Réponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projet    : : : :     
Je n’ai pas de chiffres exacts. Une éolienne, c’est principalement des métaux recyclables donc du 
fer, du cuivre. Ce fer et cuivre peut-être fondu (recyclé) lors du démantèlement. 
L’autoconsommation d’une turbine en matière d’énergie est pratiquement nulle (ndle : 1 à 2 %). 
Donc le bilan est plutôt bon, à priori. 
 
Question de M. Roland Scheidegger, TramelanQuestion de M. Roland Scheidegger, TramelanQuestion de M. Roland Scheidegger, TramelanQuestion de M. Roland Scheidegger, Tramelan    : : : :     
Qu’en est-il de l’indemnisation des propriétaires fonciers qui jouxtent un terrain sur laquelle est 
érigée une turbine. Vont-ils toucher quelque chose ? Pour moi, si on touche CHF 15'000.- à CHF 
20'000.- par année, il est clair qu’on ne tombe pas malade ! 
 
Réponse de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRéponse de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRéponse de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRéponse de M. Markus Gerber, Maire de Saicourt    : : : :     
Il a été dit que 3.5 % du chiffre d’affaires sera reversé à la « collectivité » et aux communes 
seules. En ce qui concerne les voisins de parcelles accueillant des machines, plusieurs pistes 
sont à l’étude. Il n’est pas impossible que 1 % des 3.5 % soit versé précisément aux propriétaires 
fonciers de ce genre, dans un périmètre qui reste toutefois à définir. 
Question de M. MQuestion de M. MQuestion de M. MQuestion de M. Monsieur Brahier, Lajouxonsieur Brahier, Lajouxonsieur Brahier, Lajouxonsieur Brahier, Lajoux    : : : :     
M. Bürgi avez-vous déjà démonté une éolienne et refondu le fer ? 
 
Réponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projet    : : : :     
Non pas personnellement. Concernant le parc de Juvent, après 15 ans d’exploitation, une 
procédure de remplacement « repowering » est en cours, à savoir de remplacer quatre petites 
éoliennes par quatre plus grandes. Pour exploiter un parc, il faut que ce dernier soit accepté 
dans la région ; il faut tenir les promesses qui ont été faites. Que deviendra le parc dans 20 ou 
25 ans ? Personne ne le sait. Le parc sera démantelé aux frais de l’exploitant si les communes ne 
souhaitent plus qu’il soit exploité. 
 
Question de M. Frédéric Charpié, Les ReussillesQuestion de M. Frédéric Charpié, Les ReussillesQuestion de M. Frédéric Charpié, Les ReussillesQuestion de M. Frédéric Charpié, Les Reussilles    : : : :     
Je m’étonne de l’uniformité des machines envisagées dans le parc. Faut-il vraiment le concevoir 
en termes d’uniformité ? Je constate qu’une des turbines se trouve à 313 mètres de la ferme de 
l’Arse. C’est proche ! Existe-t-il une possibilité d’installer des machines de grandeur et de 
puissance par rapport aux habitations ? 
 
Réponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projet    : : : :     
Si votre question concerne le bruit, les éoliennes sont interdépendantes. Un dépassement en 
matière de bruit aux abords d’une habitation aura une conséquence sur une ou toutes les 
machines proches de l’habitation concernée. Il sera possible de réduire l’immission dans la zone 
habitée, en agissant sur une seule, deux ou trois machines selon les vitesses de vent. 
L’uniformité du parc permet ainsi de travailler de manière plus cohérente sur le bruit. 

 
 



7.3. Paysages7.3. Paysages7.3. Paysages7.3. Paysages    / 7.4. Autres questions/ 7.4. Autres questions/ 7.4. Autres questions/ 7.4. Autres questions    
 
Remarque de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRemarque de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRemarque de M. Marcel Baerfuss, équipe de projetRemarque de M. Marcel Baerfuss, équipe de projet    : : : :     
Je précise que la hauteur et le type uniforme des éoliennes découle aussi d’une exigence 
d’uniformité d’insertion dans le paysage. 
 
Question de Mme Ulrike Droz, TramelanQuestion de Mme Ulrike Droz, TramelanQuestion de Mme Ulrike Droz, TramelanQuestion de Mme Ulrike Droz, Tramelan    : : : :     
J’interviens pour avoir été responsable à Tramelan du tourisme. Vous avez évoqué la politique 
fédérale qui tend à décentraliser la production. Existe-t-il des réflexions d’implantation de parcs 
à Zermatt, à Zurich ou à Interlaken ? 
 
Réponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projet    : : : :     
Un des critères pour implanter un parc, c’est que l’endroit soit idéal. Les villes n’entrent pas 
dans ce critère, il n’y a généralement pas assez de vent. Les villes et les centres touristiques ont 
toutefois des projets d’énergie renouvelables (biogaz, solaire, petite hydraulique, chauffage à 
distance à plaquettes de bois, etc.).  
 
Remarque de M. Peter Aronski, Tramelan et SanktRemarque de M. Peter Aronski, Tramelan et SanktRemarque de M. Peter Aronski, Tramelan et SanktRemarque de M. Peter Aronski, Tramelan et Sankt----MoritzMoritzMoritzMoritz    : : : :     
Le canton des Grisons a étudié la question des éoliennes. En Centre-Engadine, il a été décidé de 
ne jamais en installer par crainte d’une perte touristique. M. Kurt Bobst, directeur de Raetia 
Energie est d’avis que l’éolien n’est pas intéressant pour les Grisons. 
 
Remarque de M. Remarque de M. Remarque de M. Remarque de M. Constant Schmied, TramelanConstant Schmied, TramelanConstant Schmied, TramelanConstant Schmied, Tramelan    : : : :     
Vous souvenez-vous qu’en 1940, trois éoliennes ont été installées sur la Montagne de Tramelan 
pour pallier le manque de pétrole. Ces éoliennes ont été démontées en 1949 après que des 
poteaux électriques eurent été installés en montagne en 1948. 
 
Question de M. Roland Schweizer, MontQuestion de M. Roland Schweizer, MontQuestion de M. Roland Schweizer, MontQuestion de M. Roland Schweizer, Mont----TramelanTramelanTramelanTramelan    : : : :     
Le guide neuchâtelois contient un concept juridique plus évolué en matière de protection du 
paysage. Il dit notamment qu’un parc éolien ne peut jouxter des zones IFP à moins de 5 km. Or, 
à Tramelan, il existe des zones protégées sur le plan fédéral (Plat des Chaux, Etang de Bellelay) 
qui ne respectent pas ces distances.  
 
Réponse de M. Emmanuel Contesse, équipe de projetRéponse de M. Emmanuel Contesse, équipe de projetRéponse de M. Emmanuel Contesse, équipe de projetRéponse de M. Emmanuel Contesse, équipe de projet    : : : :     
Pour avoir participé au programme neuchâtelois en la matière, il y a eu des choix pris en ce qui 
concerne l’emplacement des parcs éoliens (Pas du côté de La Sagne, mais de Crêt-Meuron). Le 
concept neuchâtelois n’intègre pas de systématique en terme de distance. Il tient compte des 
systèmes de rupture et de crêtes. Le Cernil n’est pas proche d’un système marécageux, ce qui 
n’est pas le cas à Saicourt.  
 
Question de Mme Pascale Hoffmeyer, SaintQuestion de Mme Pascale Hoffmeyer, SaintQuestion de Mme Pascale Hoffmeyer, SaintQuestion de Mme Pascale Hoffmeyer, Saint----BraisBraisBraisBrais    : : : :     
Je suis frappée par le descriptif de M. Baerfuss en matière de contexte énergétique ; je regrette 
que ce monsieur ne soit pas conscient de l’impact sur la santé des parcs sur les gens et 
finalement en matière de paysage, ce monsieur se contredit et n’a aucune conviction.  
 
Remarque de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRemarque de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRemarque de M. Markus Gerber, Maire de SaicourtRemarque de M. Markus Gerber, Maire de Saicourt    : : : :     
Je rappelle que l’objectif de la soirée est de discuter sur le thème et non pas de s’en prendre aux 
personnes qui présentent. 
 
Question de M. Martial Voumard, MontQuestion de M. Martial Voumard, MontQuestion de M. Martial Voumard, MontQuestion de M. Martial Voumard, Mont----TramelanTramelanTramelanTramelan    : : : :     
M. Buergi a parlé d’une politique fédérale globale. Que pouvez-vous nous dire sur la politique 
qui prévaut pour le Jeanbrenin ? 
 
Réponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projet    : : : :     
Dans le plan directeur régional et cantonal, Tramelan est un site prioritaire. Le Jeanbrenin est 
considéré en coordination en cours, soit considéré comme secondaire. 
 
Question de M. Martial Voumard, MontQuestion de M. Martial Voumard, MontQuestion de M. Martial Voumard, MontQuestion de M. Martial Voumard, Mont----TramelanTramelanTramelanTramelan    : : : :     
Mais le site de Jeanbrenin va-t-il se développer ? 
 
        



Réponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projet    : : : :     
Il est clair que si le parc du Jeanbrenin est déclaré prioritaire par l’ARJB, des entreprises 
voudront le réaliser. Mais le chemin est encore long.    
Actuellement le seul projet concret sur la Montagne du Droit, est le «repowering » soit le 
remplacement par Juvent de quatre éoliennes par des machines de nouvelle génération sur la 
commune de Villeret. 
  
Remarque de M. Arnaud Brahier, ARJBRemarque de M. Arnaud Brahier, ARJBRemarque de M. Arnaud Brahier, ARJBRemarque de M. Arnaud Brahier, ARJB    : : : :     
Le plan directeur des parcs éoliens est en phase de révision. La procédure de participation et 
d’information de la population va bientôt débuter. Vous pourrez prendre connaissance sur ce 
qu’il adviendra du site de Jeanbrenin. L’idée qui chapeaute cette révision est de concentrer la 
production éolienne et les « impacts » sur les endroits les plus appropriés. 
 
Question de M. Olivier Scheidegger, TramelaQuestion de M. Olivier Scheidegger, TramelaQuestion de M. Olivier Scheidegger, TramelaQuestion de M. Olivier Scheidegger, Tramelannnn    : : : :     
J’habite une ferme qui sera entourée de trois turbines dans un périmètre de 500 mètres. Une 
éolienne au Sud-Ouest aura son rotor qui donnera sur une fenêtre. Est-ce que ça c’est déjà 
construit ailleurs ? 
 
Réponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projetRéponse de M. Franz Buergi, équipe de projet    ::::        
Non, cela ne s’est à priori jamais fait ( ?). Mais les machines tiendront compte des effets 
stroboscopiques sur les habitations concernées. 
 
Question de M. Bruno Gyger, TramelanQuestion de M. Bruno Gyger, TramelanQuestion de M. Bruno Gyger, TramelanQuestion de M. Bruno Gyger, Tramelan    : : : :     
On annonce que le site de Tramelan produira 45 GWh. Sur le site internet de la commune, il est 
dit que la production possible d’une éolienne se montera à 1.5 GWh, soit 15 sur l’ensemble du 
site ! 45 GWh correspondent à 3'600 heures de fonctionnement. Sur le site de Juvent, avec une 
production annuelle de 39 GWh/a ce sont 1'060 heures de fonctionnement en moyenne qui sont 
recensées. Quelle est la réalité des chiffres ? 
 
Réponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projet    : : : :     
Je n’ai pas connaissance du chiffre de 1.5 GWh/a par turbine que vous mentionnez. Il s’agit 
d’env. 4.5 GWh/a par turbine, soit 45 GWh/a pour le parc de Tramelan. 
La production globale de Juvent de 39 GWh/a que vous mentionnez est correcte. Il est difficile de 
comparer le site de Juvent et celui de Tramelan étant donné que les turbines ne sont pas toutes 
du même type ni de la même puissance installée. Certaines turbines de Juvent datent de 1996, 
d’autres de 2010. En 2011, les 8 premières machines ont produit 7 GWh, soit env. 1000 h à 
puissance nominale alors que les 8 nouvelles ont produit 32 GWh soit env. 2000 h à puissance 
nominale. 
 
Remarque de M. Pierre Amstutz, CorgémontRemarque de M. Pierre Amstutz, CorgémontRemarque de M. Pierre Amstutz, CorgémontRemarque de M. Pierre Amstutz, Corgémont    : : : :     
Je n’ai pas de questions précises aux organisateurs mais des questionnements que je me pose :  
 

� Ai-je accepté le moratoire sur le nucléaire ? 
� Suis-je favorable au nouveau site de Mühleberg ? 
� Comment fais-je des économies en qualité de consommateur ?  
� Quel type de chauffage utilisé-je ? 
� Que fais-je du courant vert ? 
� Combien de postes TV ai-je chez moi ? Fais-je ma lessive la nuit ? Quel est l’indice 

énergétique de mes appareils ? 
� A l’époque, aurais-je ou ai-je été opposé à la construction de Kaiseraugst ? ses déchets ont 

une durée de vie de 100'000 ans ! 
 
Question de M. Frédéric Charpié, Les ReussillesQuestion de M. Frédéric Charpié, Les ReussillesQuestion de M. Frédéric Charpié, Les ReussillesQuestion de M. Frédéric Charpié, Les Reussilles    : : : :     
Je pense que dans ce dossier, il faut sortir de l’émotionnel. Je constate un vide juridique en 
Suisse, mais certains pays ont de la pratique. L’Office fédéral de la Santé publique a émis un avis 
par rapport à la distance des machines aux habitations et prône une distance de 1'500 mètres 
pour des machines de 180 mètres de haut et de puissance de 5 MW Gwh. Tramelan est-elle en 
accord avec ces prescriptions ? 
 
Réponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projet    : : : :     
Le contexte et la topologie du terrain en Allemagne n’est pas le même ; dans ce pays, on compte 
20'000 machines souvent de plus grande hauteur et plus puissante. Les concepteurs du projet 



ont suivi la législation applicable en Suisse et dans le canton de Berne. La Suisse protège selon 
moi les humains par le biais de l’Ordonnance fédérale sur le bruit, les immissions où les gens 
habitent. Une distance seule ne protège pas. En outre, nous suivons ce qui se fait au dehors de 
nos frontières.  
 
Question de M. PaQuestion de M. PaQuestion de M. PaQuestion de M. Paul Doebeli, Tramelanul Doebeli, Tramelanul Doebeli, Tramelanul Doebeli, Tramelan    : : : :     
Vous avez annoncé que sol-E Suisse toucherait jusqu’à 19 cts le KWh injecté dans le réseau. Or, 
l’Ordonnance fédérale parle de 21.5 cts.  
 
Réponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projetRéponse de M. Julien Galley, équipe de projet    : : : :     
Le montant indiqué dans l’Ordonnance est compris TTC. Les montants articulés par sol-E Suisse 
(entre 12 et 19 cts le kWh) sont hors taxe. 

 
 
Tramelan, le 20.06.2012. 
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